

研究報告

病棟看護師の外国人入院患者に対するコミュニケーションと看護の質の現状に関する研究—医療通訳者の有無、家族・友人通訳者の有無での比較を通して—

泉 恵里奈*,**

* 国際医療福祉大学大学院 医療福祉学研究科 医療福祉経営専攻

医療通訳・国際医療マネジメント分野 修士課程

**国際医療福祉大学三田病院 看護部

要旨

目的：病棟看護師と外国人入院患者とのコミュニケーションと看護の質の現状を通訳者の使用の有無を介して比較し、実態・課題を明らかにする。

方法：本調査は2018年10月にA病院に所属する病棟看護師224名を対象として、アンケート調査(無記名自記式質問用紙)を実施しその結果を単純・クロス集計し内容を分析した。

結果：質問紙の回収率は70.1%であった。A病院において過去3年間に医療通訳者を介して外国人患者の対応経験がある看護師は全体の73.3%、家族や友人を通訳として対応を行った看護師は68.2%、通訳者を介さずに対応を行った看護師は63.7%であった。「患者に、日本人患者に対応する時と同じように必要な説明や患者からの質問に対して答えることができたか」の問い合わせに対して、医療通訳者を使用した場合と家族・友人通訳を使用した場合、「そう思う」と回答した病棟看護師の割合が看護師自身で対応した場合よりも多かった($p<0.001$)。「日本人患者と同等のケアを提供することが出来たか」という問い合わせに対しては、「そう思う」と回答した者が、家族・友人通訳を介して対応した場合、医療通訳者を使用した場合、看護師自身で対応した場合の順に多かった($p<0.001$)。「日本人患者と比べてケアを提供するのに時間がかかったか」という問い合わせに対しては、全ての場合で「そう思う」と回答した割合が最も多く有意差はなかった($p=0.099$)。また、「対応を通して戸惑ったことや苦労したことがあるか」という問い合わせに対して、全ての場合で「時々ある」と回答した割合が最も多く有意差はなかった($p=0.711$)。「対応時に、うまく対応できるか不安を感じたことがあるか」の問い合わせに対しては、「不安をあまり感じない」と回答した者の割合は、医療通訳者を使用した場合や看護師自身で対応した場合よりも、家族・友人通訳を使用した場合の方が多かった($p=0.003$)。「対応する際、正直面倒であると思ってしまうことがあるか」という質問に対しては、「あまりそう思わない」と回答した者が全ての場合において最も多かった($p=0.217$)。

考察：病棟看護師が外国人入院患者を対応時、家族・友人通訳を含む通訳者を使用した方が通訳者を使用しないで対応した時よりも、患者に必要な説明や質問に対する対応や日本人患者と同等のケアができると感じていることから、通訳を介すことにより十分な説明や質の良いケアの提供に繋がるといえる。一方、いずれの対応方法でも時間的・心理的負担があると回答した者が多く、外国人入院患者の対応は、通訳者の有無に関わらず病棟看護師にとって負担が大きいのだと判明した。このことから、医療機関において日中や平日など限られた時間の中で医療通訳者を使用するのではなく、医療通訳者が24時間迅速に対応できるような、そして使用する医療スタッフへの周知徹底ができるような体制づくりが必要であることがわかった。

キーワード：病棟看護師、外国人入院患者、医療通訳、家族通訳、コミュニケーション

連絡先：泉 恵里奈 E-mail:nyubi10@gmail.com

受付日：2019年7月16日 受理日：2019年2月1日